

## EL ATEISMO ACTUAL Y LA METAFISICA CRISTIANA

Noveno Coloquio Interamericano de Filosofía  
São Paulo, Brasil, 7-16 julio 1981

por I. QUILES, S. J. (Bs. As.)

Continuando la serie de Coloquios sobre *La Metafísica cristiana*, hoy, se ha celebrado el noveno, sobre el tema señalado en el título de esta nota. Fue convocado y organizado por el *Conjunto de Pesquisa Filosófica* (CONPEFIL) y la *Asociación Católica Interamericana de Filosofía* (ACIF). El Director de aquélla y Presidente de ésta es el Prof. Dr. Stanislaus Ladusans S. J., quien fue el alma del Coloquio.

La finalidad de éste fue expresada por el mismo P. Ladusans, al abrir las deliberaciones: "El problema que emerge (del tema del Coloquio) es hoy muy serio y actual, pues relaciona la metafísica cristiana con una superación del ateísmo contemporáneo. Veamos el mundo entero: Africa, América, Asia, Australia y Europa. Por esto, es nuestra tarea común, ante todo analizar científicamente el ateísmo actual de los cinco continentes geográficos mencionados. Analizando asimismo el ateísmo actual, identificaremos sus formas, nos esforzaremos para descubrir sus respectivas causas y motivos, amando a los ateos como personas, mas no amando sus errores. Indicaremos, enseguida, una metafísica cristiana como un remedio indispensable para superar el drama ateístico. Resulta, pues, que nuestro problema central es el siguiente: ¿cómo contribuir con una metafísica cristiana para superar el actual ateísmo?".

La metodología, adoptada ya en Coloquios anteriores, consistía en una exposición central de cada tema, a cargo de un Relator, dos exposiciones complementarias hechas por dos Co-relatores, y contribuciones espontáneas de los participantes del Coloquio.

El Relator principal realizaba al final una síntesis de toda la jornada. Los temas, sus Relatores y Co-relatores fueron los siguientes:

1. *Introducción temática y metodológica*: coordinador general Prof. Dr. P. Stanislaus Ladusans S. J., de la Facultad de Filosofía Nuestra Señora Medianeira, São Paulo, Brasil, Director de CONPEFIL y Presidente de ACIF.

2. *El fenómeno del ateísmo en el mundo actual*: Relator Prof. Dr. Agustín Basave Fernández del Valle, Rector de la Univ. Regiomontana, Monterrey, N. L. México; Vice-Presidente de ACIF. Co-relatores: Prof. Dr. P. Vicente P. Miceli S. J. (USA); Prof. Dr. Antonio dos Santos Freire S. J. (Portugal).

3. *Psicoanálisis y ateísmo - influencia de la psicología profunda en la difusión del ateísmo contemporáneo*: Relator Prof. Dr. Jesús González López, de Chile, actuando en la Pontificia Universidad Católica

de Quito (Ecuador), Secretario General Adjunto de ACIF; Co-relator, disertando 60 minutos, Dr. Norberto R. Keppe, Presidente de la Sociedad de Psicoanálisis Integral, São Paulo, Brasil.

4. *El ateísmo actual en América del Sur*: Relator Prof. Dr. Alberto Caturelli, de la Universidad de Córdoba, Argentina, 1º Vice-Presidente de ACIF, Presidente de la Sociedad Católica Argentina de Filosofía; Co-relatores: Prof. Dr. José Pedro Galvao de Souza, de la Universidad del Estado Paulista Julio Mesquita Filho, Brasil; Prof. Visitante de la Facultad Libre de Filosofía Comparada de París; Prof. Dr. Jesús González López.

5. *El ateísmo actual en América del Norte*: Relator Prof. Dr. Vicente P. Miceli S. J., de la Univ. del Fordham, USA; Co-relatores: Prof. Dr. Agustín Basave Fernández del Valle y Prof. Dr. Thomas Molnar (USA-Hungría).

6. *El ateísmo actual en Asia*: Relator Prof. Dr. P. Ismael Quiles S. J., Director de la Escuela de Estudios Orientales y del Instituto Latinoamericano de Investigaciones Comparadas Oriente-Occidente, de la Universidad del Salvador, Bs. As., Argentina; Co-relator: Prof. Dr. Raimundo Panikkar (India), sustituido, para presentar su trabajo, por la Profesora Celia G. Caturelli, Córdoba, Argentina; Prof. Dr. Thomas Molnar (USA).

7. *El problema del actual drama ateuístico*: Relator Prof. Dr. João Evangelista Martins Terra S. J., Secretario General de ACIF, Director del Instituto Bíblico San Luis, Teólogo de CELAM, Prof. de la Facultad de Filosofía Ntra. Sra. Medianeira, São Paulo, Brasil; Co-relatores: Prof. Dr. Vicente P. Miceli S. J.; Prof. Dr. Alberto Caturelli.

8. *Una metafísica cristiana, revigorizada y actualizada como solución del dramático problema ateuístico de hoy*: Relator Prof. Dr. José Pedro Galvao de Souza; Co-relatores: Prof. Dr. Ismael Quiles, Prof. Dr. Agustín Basave Fernández del Valle.

9. *Valores teúísticos helénicos para la superación del ateísmo actual*: Prof. Dr. Antonio dos Santos Freire S. J., de Facultad de Filosofía de Braga, Universidade Católica Protuguesa, Relator. Co-relatores: Prof. Dr. Alberto Caturelli; Prof. Dr. Ismael Quiles S. J.

El Coloquio continuó en otra ciudad, Campos de Jordao, S. P., Brasil, con un grupo reducido de investigadores, del día 17 al 23 de julio. Actuó como Secretario General el Prof. Dr. Jesús González López, de la Universidad Católica de Quito.

Señalemos que la organización del Coloquio fue excelente, y a lo cual favorecieron las instalaciones que posee el Centro de Pesquisa Filosófica (CONPEFIL), en un paraje tranquilo a 26 Km de la ciudad de São Paulo.

El nivel superior con que trabajó el Coloquio estaba ya garantizado por la jerarquía filosófica de los Relatores y Co-relatores. En efecto, se cumplió una evaluación de la situación particular del ateísmo en el mundo actual, con datos concretos sobre su crecimiento forzado por los Estados con gobierno marxista, y apoyado por las tentaciones

del bienestar material, provocado por el progreso tecnológico, no acompañado por la formación y progreso espiritual de la humanidad. El desafío de la metafísica cristiana hoy está claro: hallar el método para ofrecer a los ateos actuales (quienes, como los ateos de todos los tiempos, tienen en su inteligencia y en su corazón la semilla permanente de la fe en un ser trascendente), de modo de reconocerla y de reconocerse a sí mismos.

Uno de los aspectos que se tuvo particularmente en cuenta fue la herencia que la metafísica cristiana de occidente asimiló de la filosofía griega y que le da un aspecto de identificación con la cultura occidental. Ello debe tenerse en cuenta en el diálogo con las culturas no occidentales, para que aparezca bien claro que el cristianismo trasciende el occidente y cualquier otra cultura; por lo mismo debe ofrecerse a cada cultura no como factor extraño que anule el carácter propio de la misma (y de cada ateo como hombre) sino como una iluminación y realización mayor de sí misma, es decir, de sus propios caracteres que expresan aspectos valiosos de la humanidad.

Participaron 65 representantes de los siguientes países: Argentina, Colombia, Chile, Ecuador, Estados Unidos de Norte América, Italia, México, Panamá, Portugal y Uruguay.

Es de notar que este Coloquio se ha planeado con el objeto de ser una preparación para el *Segundo Congreso Mundial de Filosofía*, que se celebrará en Monterrey, N. L., México en 1985, sobre el tema: *Humanismo y Metafísica Cristiana Hoy*. Se recordará que el primero se realizó en Embalse de Río Tercero, Córdoba, Argentina, en Octubre de 1979.

Los trabajos del Coloquio serán publicados por CONPEFIL y constituirán un excelente conjunto de informaciones y orientaciones para que la metafísica cristiana pueda establecer un diálogo esclarecedor y efectivo con el ateísmo contemporáneo.